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有了延迟退休的法

宝， 再加上引进外国

年轻移民， 中国的问

题大约就能一劳永逸

地解决了吧。
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【环宇杂谈】

芬兰人对于难民坐等

帮助的行为不得其

解， 对于华人买房目

的之复杂不得其解。

惊愕的芬兰人

李宇嘉

“

iPhone

消灭了我们的诺基亚

、

i鄄

Pad

消灭了我们的造纸产业

。 ”

这是笔

者近期在北欧小国芬兰考察时

，

当地

政府对本国经济状况的浓缩描述

。

由

于占

GDP

过半的两大支柱产业

（

信

息技术产业和造纸业

）

急剧滑落

，

加上

第一大贸易伙伴俄罗斯长期被欧美制

裁

，

芬兰经济连续三年负增长

、

失业率

在

10%

以上

。

但是

，

芬兰人还是很乐观地认为

，

本国会很快度过经济萧条

。

一方面

，

国

民决心与政府一起共渡难关

，

过去经

济辉煌时期享受到的一些福利

，

正在

被削减或砍掉

。

另一方面

，

引以为傲的诺基亚

，

最

后落入被微软收购的境地

，

使得芬兰人

认为

，

北欧人坚持的

“

实用

、

耐久

、

质量

好

”

的制造业生存法则

、

刻板态度在当

代生存不下去

。

因此

，

芬兰必须要走技

术立国的路线

。

即便芬兰小国经济

、

资

源匮乏

、

地缘政治

（

东西欧交界

）

的

“

出

生成分

”

无法改变

，

但

“

小个子妈妈也可

以生出强壮的儿子

”（

芬兰俗语

），

洁净

工艺

、

环保技术

、

医疗技术等已慢慢让

芬兰成为排名世界前列的科技强国

。

芬兰人思维简单

、

刻板

，

一向认为

自然和科技才是最难的

，

而政府和社

会治理是最简单的

。

但是

，

近期有两件

事情让芬兰人认为

，

政府和社会治理

也不简单

。

一件是近期闹得沸沸扬扬

的欧洲难民问题

，

芬兰为来自伊拉克

、

叙利亚的难民制订了两套安置计划

，

有工作能力的接受

“

低补贴

+

工作收

入

”，

无工作能力的接受

“

高补贴

”。

没

想到的是

，

即便前者收入远高于后者

，

但难民基本都选择

“

高补贴

”，

并以自

己难民身份在大街上哄抢食物

。

这让芬兰人民

“

很受伤

”，

他们认

为

，

本国经济惨淡的情况下

，

能够接纳

难民

，

这已经非常不容易

，

难民应该与

芬兰人民共渡难关

，

应该去好好工作

，

而不是坐等别人帮助

。

另一件事情就

是

，

中国买家对于芬兰平静如水的房

地产市场的

“

搅动

”。

近年来

，

随着欧元

贬值和欧元区利率走低

，

国外资金进

入欧元区越来越多

，

其中就包括中国

资金

，

而买房置业是中国资金的一大

特色

。

目前

，

在芬兰的华人大概有

6000

多人

，

基本上集中在首都赫尔辛基

（

全

市人口也仅

60

万

）。

据笔者与当地华人

交流获悉

，

当地楼价多在

2000-3000

欧

元

/

平米

，

折合人民币

15000-20000

元

/

平米

，

远低于国内大城市房价水平

。

特

别是

，

由于抵押贷款利率超低

、

按揭贷

款利息

80%

可抵扣税收

，

华人在国内疯

狂置业的情绪也带到了芬兰

。

问题是

，

华人置业除了考虑居住

外

，

也非常重视所谓的区域因素

，

特别

是比如哪个区域教育质量好

。

笔者碰

到一个华人

，

他刚到赫尔辛基的第二

年就买房了

，

后来听别的华人说另外

一个区域的教育更好

，

于是他就在那

个区域又买了一套房

。

结果

，

被入读学

校知悉后

，

学校将学生退回到原来的

学校

。

该华人告诉笔者

，

当时校方很惊

愕于他的举动

，

并告诉他

，

房子仅仅是

用来住的

，

哪个区域的教育质量都是

一样的

。

在家附近上学

，

对于学生的成

长和监护才是最好的

，

这是最重要的

。

芬兰人对于难民坐等帮助的行为

不得其解

、

对于华人买房目的如此复

杂不得其解

，

并告诉笔者这样的社会

成本太高了

。

这让笔者想起新晋诺贝

尔经济学奖获得者安格斯

·

迪顿

，

他提

出战胜贫困和提高居民福祉的两个观

点

，

一是穷国不可能永远指望健康服

务来自国外

，

援助会破坏穷人最需要

的东西

：

与他们携手创造未来的有效

政府

；

二是只有国家与积极活跃的公

民的有效互动

，

才能够形成战胜贫困

所需要的增长

。

大师的理论其实很简单

。

政府尽

职提供保护和公共服务

，

国民在政府

的保护和公共服务下

，

激发出自己的

潜能

、

工作的动力

、

创造美好生活的激

励

，

这就是政府与国民之间的良好互

动

。

互动效果如何

，

一方面取决于政府

要提供保护和服务

，

而不是为自己利

益

；

另一方面

，

政策发出后

，

老百姓要

遵从政策

，

而不是钻空子

。

可惜的是

，

罗马城不是一天建成的

。

（作者系深圳市房地产研究人士）

中国人还不能偷懒

木木

不久前

，

在接受媒体采访时

，

李彦

宏讲了一个小故事

。

当年在美国留学期间

，

迫于生存

压力

，

李彦宏去应聘一个助教工作

，

工

作内容和计算机图形的开发有关

。

不

过

，

招聘的教授对他这个中国学生不

太满意

。

在

“

打发

”

他离开前

，

这个教授

问了一个让李彦宏至今仍

“

耿耿于怀

”

的问题

：

中国有电脑吗

？

经过二十多年的发展

，

中国在计算

机

、

互联网领域的进步速度让人刮目

相看

。

现在

，

已经有许多美国厂商愿意

与李彦宏合作

，

并愿意为他的企业量

身定制个性化的产品和服务了

。

中国取得的巨大进步显然并不仅

仅局限在李彦宏身处的这个行业

，

让

整个世界瞠目的进步速度几乎无处不

在

，

比如高速铁路的建设

。

2003

年

，

中

国还没有高铁

，

而现在

，

时速达到

300

公里的高铁线路已长达

9600

公里

，

占

到了全球的

60%

。

中国的高铁速度

，

得

到了世界性的认可

，

也理所当然地成

为中国的一张新名片

。

类似的新名片

，

我们可以随手拿出

一大把

，

但挺酷

、

靓丽的新名片背面

，

显

然还是很藏着一些内容的

，

虽然靓丽的

表面更容易夺人双目

，

但背后隐藏的内

容往往更值得人们思考

。

比如中国人的

勤劳吧

，

就很值得品味一番

。

亮瞎世界双眼的中国速度

，

背后

最强大的支撑力量无疑是中国人的勤

奋

。

没有异于常人的勤奋

，

中国显然不

可能只用三十年

、

六十年的时间

，

就走

过别人一两百年的历程

。

在这个过程

中

，

虽然聪明才智确实也发挥了非常

重要作用

，

但起决定作用的

，

还是

“

勤

奋

”

二字

。

也就是说

，

1949

年之后

，

中

国通过两三代人的努力

———

或者说

牺牲

，

让中国跃上了一个令人瞩目的

高度

。

结果越光鲜靓丽

，

过程就越曲折

艰辛

，

世间事往往如此

。

中国人一年时

间完成的工作

，

许多时候

，

别人或许要

花上三年

、

五年

、

十年才能完成

，

其间

的艰辛可想而知

。

不过

，

这也没办法

，

谁让我们曾经一度落后很多呢

？

有了

异于常人的付出

，

取得异于常人的收

获

，

就理所当然

；

不过

，

如果有人在收

获之后

，

居然认为他人曾经的付出和

牺牲也是理所当然的

，

那就有点儿不

讲理

。

据人社部官员前几天透露

，“

我国

目前是世界上退休年龄最早的国家

，

平均退休年龄不到

55

岁

”、“

大多数国

家都是

65

到

67

岁

”。

这位官员的言外

之意显然很清楚

，

试着明言一下

，

也不

外乎

“

中国人有点儿偷懒了

”、“

中国人

还要再努把劲儿

”

之类的意思

。

顺着这

言外之意引申而去

，

那就理所当然地

寻到了

“

延迟退休

”

的法宝

。

逻辑推理

还是那样一贯地清晰流畅

、

无可辩驳

。

于是

，

这两天

，

就有媒体报道

，

人社部

的

“

延迟退休

”

方案拟订完毕了

。

至此

，

我们就恍然大悟

，

中国人拼

死拼活地一天干着别人三天的活儿

，

仍

远远不够

，

还要快马再加鞭

，

否则国家

就简直支持不下去

。

人社部的官员举了

一大堆数据

，

很严峻的数字挺吓人

。

至

于是什么原因导致中国

“

急剧老龄化

”、

家国难以延续的

，

倒语焉不详

。

或许

，

人

家心里其实清楚得很

，

只是懒得说

，

因

为人被吓蒙了

，

说不说都差不多

。

但专家用不着如官员那样矜持

，

有专家最近就建议

，

更为灵活地引进

移民的政策很重要

；

印度

、

越南等地有

大量的年轻人口

，

中国应该

“

海纳百

川

”，

不能排斥外来移民

。

有了延迟退休的法宝

，

再加上引

进外国年轻移民

，

中国的问题大约就

能一劳永逸地解决了吧

。

不知道被引

进的

“

新新中国人

”，

会不会也如老中

国人那样

，

心甘情愿地一天干着别人

三天的活

、

一直干到

67

岁的世界平均

水平

，

还真不太好说

。

不过

，

不好说也

很值得试一试

，

不试试怎么知道不好

使呢

？

嘿

，

中国人

，

不许偷懒

！

（作者系证券时报记者）

用问责制倒逼一把手出庭应诉常态化

刘武俊

近日

，

中央深改领导小组第

17

次

会议审议通过了

《

关于加强和改进行

政应诉工作的意见

》，

体现了党中央对

行政应诉工作特别是发挥行政审判职

能作用的高度重视和从严要求

。

会议

明确提出

，

要加强组织领导

，

支持推动

行政部门做好应诉工作

，

加大对行政

应诉工作的监督考核力度

，

严格落实

行政应诉责任追究

。

尽管早在新行诉法施行前

，

已有

超百个政府机关设立了行政首长应诉

机制

，

在一些地区行政首长出庭率甚

至已达

100%

，

但是目前行政首长出庭

硬指标执行参差不齐

，

新的行政诉讼

法实施

5

个月以来

，

一些地区一把手

出庭应诉率仍旧偏低

。

这次

《

关于加强

和改进行政应诉工作的意见

》

的通过

，

强调严格落实行政应诉责任追究

，

有

望补上行政首长出庭应诉的责任制短

板

，

用问责制破解

“

告官不见官

”

现象

。

行政机关主要负责人出庭应诉已

经是修改后的行政诉讼法明确规定法

律原则

，

关键是要让这条刚性的法律

援助真正长出锋利的

“

牙齿

”。

行政机

关主要负责人特别是行政首长必须从

依法行政的高度切实转变观念

，

树立

出庭就是责任

、

应诉就是公务的法治

观念

。

实际上

，

行政首长在法庭上直面

行政相对人

，

可以更直接

、

更及时地发

现本部门工作中存在的问题和不足

，

更有效地提高依法行政水平

。

更为重

要的是

，

行政机关首长出庭应诉

，

可以

倒逼行政机关首长和行政机关工作人

员提高自身的依法行政意识和水平

。

负责实施

80%

以上法律法规的行政机

关能否严格依法行政

，

对于社会的有

序运行和法律的有效实施起着关键性

的作用

。

从某种意义上讲

，

每一次行政

机关负责人出庭应诉就是一堂活生生

的法治教育课

，

同时也是一场实实在

在的依法行政考试

。

应充分发挥问责制对行政首长出

庭应诉的倒逼效应

。

建议以实施

《

关于

加强和改进行政应诉工作的意见

》

为契

机

，

进一步完善行政应诉的责任追究制

度

，

以司法解释和司法文件的形式出台

具体的责任追究细则

，

真正让行政应诉

制度落到实处

。

要制定完善有关行政机

关法定代表人出庭应诉的刚性制度

，

将

倡导性规定提升为义务性规定

，

将行政

机关首长出庭应诉的要求落到法律的

实处

。

对于无正当理由不亲自出庭应诉

者应当予以问责直至追究法律责任

。

此

外

，

建议把

“

一把手

”

出庭应诉的有关情

况纳入两会政府工作报告和政府机关

年度考核及执法质量考核评议范围

，

将

“

一把手

”

出庭率作为检验依法行政水

平的重要指标

，

要求政府在向人大述职

时予以叙明

。

建议将行政机关负责人的范围扩

大为领导班子成员

，

并允许行政诉讼

实行有条件的委托代理制

。

当前

，

行政

诉讼实践中行政机关一般委托代理人

出庭应诉

。

出庭应诉的行政机关负责

人中

，

大约三成为正职领导

，

七成为副

职领导

。

实践中

，

要求行政诉讼案件一

律由行政一把手出庭应诉显然不太现

实

，

有必要将出庭应诉的负责人范围

拓宽到整个行政机关领导班子成员

，

并且在委托代理人出庭应诉的情况下

可以要求有关负责人旁听审理

。

在行

政机关委托律师或者法律顾问出庭的

情况下

，

对于没有明确要求负责人出

庭应诉的案件

，

行政机关负责人可以

选择出庭应诉或者旁听审理

。

案件直

接涉及的行政机关相关部门的执法人

员原则上应当旁听审理

。

当然

，

法律要

明确出庭应诉的案件范围

，

对于行政

机关负责人必须出庭应诉的即使聘请

律师也必须亲自出庭

。

这样就既体现

原则性

，

又体现灵活性

。

民告官中负有出庭义务的各级行

政机关首长不妨大大方方地站在被告

席上

。

期望

《

关于加强和改进行政应诉

工作的意见

》

真正激活行政应诉问责

制

，

倒逼行政首长依法出庭应诉

，

倒逼

出法治政府的新气象

。

（作者系《中国司法》杂志总编）

【说法不武】

民告官中负有出庭义

务的各级行政机关首

长不妨大大方方地站

在被告席上。

2020年，我去万达

宦叶飞

有这样一则消息

：

过去一年半张

瑞敏去了青岛一家企业

9

次

，

这是一

家做了

30

多年的鞋服企业

。

5

年前老

板的女儿接班

，

这家企业进行了全面

的系统化转型

。

如果你说需要一件西

装

，

她派一个人过来把你的尺寸量好

，

量完以后把你所有的数据变成一个产

品扔到他的生产线上

，

一个礼拜以后

可以为你这一个人定制这一件西装

。

而另一则消息是

：

有业内人士认

为

，

止损已经成为万达百货目前的当

务之急

，

此次大规模

“

关店

”

意在集中

处理亏损严重的门店

。

而对于剩下压

缩经营面积与其他

“

活下来

”

的万达百

货而言

，

或将引入更多的体验式业态

来提高营业额

。

第一个消息是制造业未来的方

向

，

第二个消息则让我们想象未来门

店的模式

。

我们可以想象一下未来的门店世界

。

5

年之后的

2020

年

，

我来到靠近

我家的万达广场

，

因为这里开了一家

以宇宙作为背景环境的餐厅

，

吃个饭

还能享受身在太空的感觉

。

我要来体

验一下

。

这顿饭吃得我目眩神迷

，

进入

餐厅一片漆黑

，

我仿佛进入了无边的

宇宙

，

我摸黑好不容易找到一个无人

的位置

，

坐上去之后

，

椅子桌子突然带

着我飞了起来

，

我看到了小行星带

，

木

星

，

火星

，

天王星就在身边平稳静默地

运行

，

我还在纳闷我该怎么吃饭

，

桌椅

已经停在了一个大大的人造月亮上

，

柔和的月光照在每一个人的脸上

，

看

着那些星球离我越来越远

，

我仿佛坐

在天上

。

点了一份牛排套餐

，

餐厅送来

了一杯红酒

，

看着满眼的宇宙风景

，

特

别满足

。

吃完饭

，

我在万达里转悠

，

餐厅依

然在楼上

，

楼下已经变成了一个大型

的太空游乐场

，

从进门口的地方就仿

佛已经进入了一个宇宙世界

，

来这里

玩的大多都是带着小宝贝的年轻父

母

，

一架太空飞船倏忽从我身边飞过

。

很多店都已经改头换面了

，

只有

Zara

还在

，

对这个有点欧美风的牌子

我是又爱又恨

，

喜欢人家的风格

，

可是

它更适合骨架大的欧洲人

，

我等小号

顾客始终不是它的衣服架子

，

就因为

它是我唯一还熟悉的一个牌子

，

就进

去看看吧

。

跟以往不同的是

，

这里的每一款

衣服都只摆出来一件

，

衣服旁边有一

面大镜子立在地面上

，

我看中了一款

黑色的毛衣高领无袖背心

，

想试试

，

但

是摆出来的这件衣服只有

170

的号

，

这该死的欧美风

，

摆件样品也这么大

号

，

我想招呼服务员过来

，

四下里张望

居然一个人都没有

，

我该怎么办

？

好在女性都有喜欢照镜子的习惯

，

这个让人郁闷的时候我也不忘去照照

镜子

，

就在这一刻

，

奇迹发生了

，

镜子里

的我居然穿着我刚才看上的那款黑色

毛衣背心

，

里面还给我配了一件白色的

衬衫

，

下身还穿着黑色短裙

，

脚上还蹬

了一双黑色的半靴

。

还真好看

。

哎呀

，

不对呀

，

我今天明明身穿的

是一件米色的外套啊

。

我赶紧揉了揉

眼睛

，

难道我最近熬夜把眼睛熬出毛

病了

，

或者我得了臆想症了

。

正当我疑惑不解的时候

，

镜子突

然说话了

：“

亲爱的宝贝

，

这套衣服非

常适合你

，

您的数据我们已经存档

，

如

果您想拥有这件衣服

，

我们的工厂将

立即为您定制

。 ”

“

哇

，

我要这件

，

另外衬衫

、

裙子

、

鞋子我都要了

。 ”

“

好的

，

请您填写好您的地址和联

系方式

，

并付款

。 ”

随后镜子的右侧出来一个小屏

幕

，

我迅速填完地址付完款

。

3

天后

，

我在家收到了

Zara

的这

套衣服

。

（作者系北京自由撰稿人）

【让思想飞】

对于剩下压缩经营面

积与其他 “活下来”

的万达百货而言，或

将引入更多的体验式

业态来提高营业额。


